



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 10 de agosto de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** 24 Horas, Excélsior, Reporte Índigo, Diario Imagen, La Prensa, El Sol de México, Crónica, Publimetro, La Jornada.

## **Libran farmacéuticas el veto de AMLO y reciben contratos millonarios/24 Horas**

El presidente López Obrador vetó y acusó de mafiosas, corruptas y monopólicas a varias farmacéuticas... Pero durante el Gobierno de la Cuarta Transformación esas mismas empresas han ganado legalmente miles de contratos para suministrar medicinas y equipo médico. El Imss, el Issste y el Instituto Nacional de Rehabilitación son las dependencias que más han contratado a Mayo, tras las críticas y el veto presidencial. El documento presidencial incluyó a Distribuidora Internacional de Medicamentos y Equipo Médico, que aparece con contratos vigentes hasta 2020, pero que se otorgaron en 2018 y equivalen a más de dos mil millones de pesos. En el caso de Grupo Fármacos Especializados, compañía que desde la Mañanera, en 2019, fue señalada por encabezar a las que más ganaron en anteriores sexenios, con “prácticas mafiosas y monopólicas”, fue inhabilitada en 2019 por entregar documentación falsa al Imss, aunque quedaron vigentes 300 contratos hasta 2020, según la Plataforma Nacional de Transparencia.

## **Bloquean calzada Vallejo para exigir búsqueda de Anel/Excélsior**

Anel Alejandra Cisneros, asistente médico que desapareció el 27 de julio pasado, se comunicó tres días después con su mamá y le pidió ayuda. Así lo reveló su madre, Leticia Melchor, durante un bloqueo que comenzaron la tarde de ayer en calzada Vallejo y continuaba al cierre de esta edición. Maricruz García, abogada de la familia, dijo que no hay avances en la investigación. Sin embargo, la dependencia indicó que han brindado “información puntual sobre los actos de investigación realizados”. Anel fue vista por última vez en la Clínica 20 del Imss, donde trabaja.

## **Información de salud/Reporte Índigo**

El INCan brinda atención integral gratuita a alrededor de mil 700 mujeres con neoplasia de cérvix, a través del programa Integral para la Atención, Investigación, Difusión y Capacitación del Cáncer Cervicouterino en sus Diferentes Etapas. Con el programa ha incrementado la supervivencia y la calidad de vida de las mujeres con este padecimiento, como resultado del tratamiento integral, individualizado y protocolizado, indicó la investigadora en Ciencias Médicas del INCan, Lucely del Carmen Cetina Pérez Micaela inició hace cinco años para personas sin seguridad social con cáncer cervicouterino. Uno de sus ejes es la prevención mediante la capacitación e información hacia la población en general, familiares y personas usuarias del instituto. Su siguiente eje es la atención integral a las pacientes en los servicios de oncología médica, nutrición, psico-oncología y algología, entre otros.

## **Golpe a la venta irregular de medicamentos, que se expandió al Caribe mexicano/Diario Imagen, La Prensa, El Sol de México**

Después de varios meses de que una investigación de la Universidad de California advirtiera que farmacias de México ofrecían a extranjeros píldoras que hacían pasar por Oxycodona, Percocet y Adderall sin necesidad de receta médica, el gobierno federal clausuró 23 farmacias en destinos turísticos del Caribe mexicano, que cada año recibe millones de turistas nacionales y extranjeros. Tras cuatro días del operativo, la Secretaría de Marina informó esta semana que se encontraron ventas irregulares en 23 de las 55 farmacias en las que se llevaron a cabo inspecciones. Tras el operativo, la Cofepris reitera el compromiso de proteger a la población en contra de establecimientos que no cumplen las normas vigentes, así como

evitar la comercialización irregular de medicamentos controlados, cuyo consumo sin la debida supervisión médica puede poner en peligro la salud, e incluso la vida de las personas que los consuman.

### **Pide regular consultorios en farmacias/La Prensa**

El documento entregado por Coneval a la Cámara de Diputados incluye consideraciones ante nuevos retos, como lo son la atención y cobertura de la salud mental y el contar con expedientes clínicos electrónicos para el seguimiento de antecedentes y tratamientos médicos en los diferentes subsistemas de salud. Se sugiere regular los consultorios adyacentes a farmacias para garantizar la calidad de la atención y evitar la proliferación de prácticas negativas.

### **Alarmante aumento en atenciones médicas por accidentes con motos en CDMX/Crónica, Publimetro, El Sol de México**

La Sedesa informó que ha habido un preocupante incremento desde el 2021 en las atenciones médicas brindadas a personas afectadas por accidentes de tránsito que involucran motocicletas, revelando la urgente necesidad de mejoras a la seguridad vial en la capital. La circulación de motocicletas en CDMX ha experimentado un significativo incremento en los últimos años, con un aumento del 23.17% en comparación con el 2021 (109 mil 495) y un incremento del 2.6% respecto al 2022 (12 mil 321), según datos proporcionados por la Secretaría de Movilidad. Actualmente, se estima que circulan alrededor de 582 mil 12 motos en la capital del país. Sin embargo, este aumento en el número de motocicletas en las calles ha tenido un impacto preocupante en la seguridad vial, reflejado en el incremento de accidentes de tránsito en los que se ven involucrados motociclistas.

### **Restauran movimiento y sensación en brazo y mano de un parapléjico mediante IA/La Jornada**

En un ensayo clínico único en su tipo, investigadores, ingenieros y cirujanos de medicina bioelectrónica de los Institutos Feinstein para la Investigación Médica de Northwell Health, Estados Unidos, implantaron con éxito microchips en el cerebro de un paciente que vive con parálisis y desarrollaron algoritmos de inteligencia artificial para volver a vincular su cerebro con su cuerpo y médula espinal. Este bypass neural doble forma un puente electrónico que ha permitido que la información fluya una vez más entre el cuerpo y el cerebro paralizados para restaurar el movimiento y las sensaciones en la mano con efectos duraderos en su brazo y muñeca fuera del laboratorio. “Esta es la primera vez que el cerebro, el cuerpo y la médula espinal se vinculan electrónicamente en un humano paralizado para restaurar el movimiento y la sensación duraderos”, señaló Chad Bouton, del Instituto de Medicina Bioelectrónica en los Institutos Feinstein e investigador principal del ensayo clínico.

### **México, último en AL en vacuna contra VPH/Excélsior**

En México, cada 2 horas, muere una mujer por cáncer cervicouterino, una enfermedad que es completamente prevenible, alertó la ginecóloga Elsa Díaz López. Este panorama es todavía más grave porque, en América Latina, nuestro país ocupa el último lugar en la aplicación de esquemas completos de vacunación contra el VPH, el cual, ocasiona más del 95% de los casos de cáncer cervicouterino. “El Gobierno Federal está reportando que se tiene una cobertura de hasta el 90%, pero en realidad, cuando estamos rankeados con las dosis, aparecemos como el último país con esquemas de vacunación completa, lo que significa que requerimos un trabajo más consistente”, explicó. En el Día Nacional contra el Cáncer Cervicouterino, la también maestra en bioética, añadió que actualmente la mayor incidencia de contagio del VPH se encuentra dentro de la etapa reproductiva de la mujer y principalmente entre los 19 y 23 años de edad.